

Grandes economías hará usted en el año de 1933 haciendo sus compras en nuestros almacenes.

Nepomuceno Vallejo E.

EL DIARIO

REPUBLICA DE COLOMBIA

DEPARTAMENTO DE CALDAS

PEREIRA, MIÉRCOLES ENERO 4 DE 1933

NUMERO 1178

AÑO V

Guantes de cabritilla - Tenemos el mejor surtido de la plaza, a precios muy baratos. - Acabamos de recibir 15 colores en TELA DE FRANELA. - VISITENOS.

TELEFONO No 7-1-3

JOSE CARLOS Y GUSTAVO ANGEL

AYER

acuatizaron más aviones peruanos frente a Leticia. Uno de ellos vuela sobre la población.

Bogotá, 4.

(Por radio Philips. - Noticias especiales de nuestro servicio). - Les transmitimos algunas de las más importantes noticias de cuantas publica "El Tiempo" en su edición de hoy miércoles, número que solamente llegará mañana a Pereira:

Ayer acuatizaron varios aviones peruanos en el Amazonas, frente a Leticia. Uno de ellos voló detenidamente sobre la población.

-El vapor "Córdoba" una de las unidades de la flota colombiana salió ayer de Belém de Pará con rumbo a Manaos. El arranque de dicho vapor se llevó a cabo a las 12 y 15 minutos. En Manaos se encontrará con los otros barcos.

-Los barcos "El Pichincha", el "Boyacá" y el "Mosquera" están cargando leña en las orillas del río a objeto de utilizarla como combustible, pues el carbón resulta bastante caro y escaso.

-Un gran surtido de anteojos en la Droguería de

JORGE GUTIERREZ

El Congreso del Perú da un voto de aplauso a Sánchez Cerro y a los ministros de éste por la actitud desafiante para Colombia.

Bogotá, 4.

(Por radio Philips. - Noticias especiales de nuestro servicio).

El congreso constituyente del Perú en su sesión última aprobó una proposición de aplauso al presidente de aquel país, señor Sánchez Cerro por su actitud frente al problema con Colombia. La sesión que fue acaloradísima duró más de doce horas y al efectuarse la votación resultó la aprobación por 52 votos contra 17 negativos. También se aprobó una proposición de solidaridad para con los Ministros de Relaciones, Guerra, Marina y

Avisión, por la manera como han intervenido frente al problema de Leticia, que según el congreso mercenario de aquella tierra, es para ellos una manifestación de la defensa de la nación peruana. El voto de aplauso que traía envuelto la proposición se dió al Presidente Sánchez y a sus Ministros. La sesión se convirtió en secreta a las cinco y media de la tarde.

"Salgan o ahí va bala" dice "El Tiempo" refiriéndose al asunto de Leticia.

Bogotá, 4.

(Por radio Philips. - Noticias especiales de nuestro servicio).

El Tiempo, en su edición de hoy publica, en su sección Cosas del Día un magistral apunte, en el cual relata fielmente la situación actual y cartiga con fuertes epítetos a los peruanos que se toman a Leticia. Refiriéndose a la actual situación afrontada virilmente por

Asamblea General

Se convoca a los Socios del CLUB RIALTO para la sesión ordinaria de la Asamblea General de Accionistas, que se verificará el próximo ocho de Enero, en los salones del Club, a las dos de la tarde.

J. J. HOYOS TORO
Secretario,

Entrevista con Carlos Herrera. Su fuga de la cárcel del Líbano. Su telegrama a doña Lucía Olaya. El alcaide "lambón" y su caída. Por tierras de "La Florida". De brazo con la seguridad de Pereira. Su captura en Circasia.

CONTINUAMOS

Ayer hubimos de suspender la entrevista con Herrera, por que iba haciéndose larga y además por que siendo tan interesantes sus aventuras, queríamos que ellas saliesen tan completas, como apenas pueden escribirse en un campo extenso:

-Relatamos, pues, su fuga de la cárcel del Líbano.

-Permaneci yo cuatro meses en dicha cárcel. Durante todos ellos observé magnífica conducta, pero un día—como yo soy amigo de leer la prensa liberal—estaba empapándome de la intervención magnífica que estaba tomando la digna hija del Sr. Presidente, Doña Lucía Olaya, para que nos

fuese rebajada la pena a todos los reclusos, con motivo del centenario de la muerte del Libertador y ante el bellísimo gesto de aquella digna mujer, yo me puse a recoger dinero entre todos los presos para dirigirlle un telegrama de agradecimiento, el cual fue puesto y contestado de forma gentilísima por la señorita Olaya Londoño. Desde ese mismo momento el alcaide de la cárcel, un tal Marco Echeverri, godo ultra, se dedicó a castigarme y a mortificarme en todos los modos, vengando así mi gesto de hidalguía al dirigir un telegrama de agradecimiento a una noble señora.....

LA ACUSACION

Como Echeverri fuera un empleado indecoroso, ya que en la misma cárcel sostenía relaciones ilícitas con una de las detenidas, yo valiéndome de un conocido abogado entablé la acusación correspondiente hasta lograr del ministerio respectivo que fuera destituido. El alcaide iba a salir de su puesto el día 5 de febrero y como había que dejarle "el tamal bien arreglado" yo resolví huirme ese mismo día. Fue así como al salir los presos esa mañana, atacamos la guardia, armados todos de cuchillos y barberas, que teníamos en nuestro poder, pero sin herir a nadie... Nos volamos cinco. Yo entonces me trasladé a la región de la "Florida" y allí viví en casa de la señora doña Dolores Muñoz Vda de Uibe.

-EN EL ALMACEN ELECTRICO encuentra usted parafina en rama y pabilo permanentemente.

Manuel Villegas V.

nuestra Patria, dice el periódico capitalino, que al llegar las tropas a la población invadida, tendrán que decirle a los apaches "salgan o ahí va bala" y termina asegurando que el Perú no se meterá en la emergencia, pero que si se mete entonces que sume todas las que nos Jeebe y que no las pague juntas". Este admirable artículo ha causado la mejor impresión por el tono viril en que está escrito.

-Estados Unidos exportó en el año pasado 1.148.000.000. Es la primera potencia del mundo, si se comparan las estadísticas respectivas.

CON LA POLICIA DE SEGURIDAD

-Relátenos algo de su vida en la "Florida".

-Con mucho gusto. Hay un incidente curioso que pinta a lo vivo los concimientos detectivescos de nuestros famosos agentes de seguridad. Un día andaban varios policías de esta famosa institución, por aquellas tierras, buscando a...t Carlos Herrera, cuando de improviso me encontré con ellos. Ninguno de ellos me conocía y muy amablemente me propusieron darme datos sobre el individuo que buscaban. Anduvimos durante un gran trecho, sin que ellos se preocuparan...ni yo tampoco. Naturalmente subraya Herrera, les quedaba un poco difícil encontrar a quien buscaban, si casi me habían hecho su compañero auxiliar.....

EN EL QUINDIO

Aburrido de "La Florida" un día me fui al Quindío y estuve en las orillas de la Vieja trabajando en tierras de Jacobo Botero, Cruz Mejía, Joaquín Botero etc. todo por los lados de Montenegro. Luego me trasladé a las vecindades de Circasia en donde estuve durante mucho tiempo trabajando con Alejandro Zapata.

LA CAPTURA

-Díganos algo de su captura.

-El día 18 de diciembre (el mes pesado) me dirigí hacia "La Julia" hacienda del vecindario de Circasia, con el objeto de cambiar de ropa cuando en el punto denominado "Las Partidas" cerca a Piamonte, me salieron por el flanco izquierdo dos individuos, vestidos de particular, pero que se hicieron reconocer como agentes de policía. Ellos me intimaron prisión y yo "abriéndome los brazos" me entregué preso inmediatamente.

En el momento en que yo les contesté que me daba preso, sentí que me disparara

[PASA A LA 6ª]

IRREVOCABLE

Por un error, apuntó nuestro cronista en la sección del conejo ayer, que el señor Francisco María no había presentado su renuncia con carácter de irrevocable, cuando así fue como la presentó. Solicitamos excusas del señor María.

El hombre de negocios debe tener la constancia de todos sus pagos

Aproveche Ud. las ventajas del

CHEQUE BANCARIO

abriendo su cuenta corriente en el

Banco de Colombia

[PLAZA DE BOLIVAR]

en donde será gustosamente atendido.

Página para las damas

EL CUENTO DEL DIA

Mamá Juancha

Roberto Fernández de Soto

Aquella noche no podía dormirse la mamá Juancha.

No se sabe por qué parece que todo lo tierno ha de ser pequeño: los niños son pequeños; los viejos se achican hasta quedar muchas veces como niños. Mama Juancha era pequeña y delgada; su mandíbula inferior prolongada y sin dientes, encajaba en la superior, de tal manera que más parecía tener una boca muy grande que una boca diminuta como la que tenía; sus pequeños ojos eran vivarachos y negros (no digo negros y vivarachos); hay ojos que son inteligentes a fuerza de ser negros, y otros que son negros de tanto ser escrutadores. (Los ojos de mamá Juancha eran de estos últimos). Tenía una escasa cabellera gris, y, sobre las arrugas de su cutis blanco, una llovizna de pecas medio borrosas.

Mamá Juancha no podía conciliar el sueño aquella noche:

Entre sus mantas toscas daba vueltas a cuerpo flaco, y en su cerebro débil a su memoria enclenque.

Su cuerpo tenía mucha vida todavía: tenía calor. Su memoria rejuvenecía: tenía recuerdos.

Imposible dejar de pensar en aquello. Estaba impresionada, casi aterrada. Había visto una cosa que no podía creer a sus mismos ojos y se había despertado en ella, de una manera sorprendente, ese poder irresistible de los recuerdos; se había abierto bajo una luz extraña, ese jo-

yero del alma que se llama la memoria.

¡Cuántos años transcurridos!

Ella había mecido la cuna de los abuelos, había visto crecer aquellos niños con dos pedazos de cielo en los ojos, les había visto hacerse hombres, se habían ido, después... habían muerto.

Aquellos otros que hoy eran los padres, habían sido lo mismo de pequeños; habían crecido también, ya estaban casi viejos; y ahora otros niños.

Había visto una mañana a la madre de hoy, salir ceñida de azahares y vestida de blanco; la había visto después transformarse, bajo esas mil traiciones que se llaman los cambios de la vida... ¡Había visto tantas cosas!

Imposible conciliar el sueño.

Era una vieja, pero tenía allí no la juventud, la niñez, la inocencia absoluta, la sencillez inverosímil de las almas que no han encontrado en su camino ninguna rosa, y por tanto no han sido heridas por ninguna espina. Era verdaderamente cándida.

No podía conciliar el sueño. Había visto aquel día, ya por la tarde, cuando las partículas que mece la atmósfera empezaban a ser polvo de oro, y los pétalos de las flores se tornaban de porcelana, y el gemir de los troncos robustos bajo el soplo del viento, era sonido de violines, había visto una cosa increíble, algo que ella

no concebía: la señorita, la menor, la mimada de la casa, la consentida de la madre, venía por el jardín.....

Ella lo vio. Desde la ventana de la cocina se veía todo el jardín. Venía con el señorito, con el novio pasaban del brazo, muy juntitos, se hablaban; en sus rostros, había una sonrisa que parecía inmóvil; era como una angustia. La felicidad y la angustia tienen casi un mismo gesto. Pasaron por muy cerca de ella, doblaron uno de los senderos bordeados de violetas; creían estar ocultos a todas las miradas tras de un retamo frondoso... se habían acercado mucho y... ¡se habían dado un beso! Imposible conciliar el sueño.

— Lindos colores en papel de colgadura. Droguería de JORGE GUTIERREZ

EL BANCO AGRICO LA HIPOTECARIO

Avisa al público que está abierta en sus oficinas LA CAJA COLOMBIANA DE AHORROS

La única que tiene en el país la garantía del Estado. Su activo, perfectamente líquido y saneado es de una solidez inquebrantable. Estudie usted las excepcionales buenas condiciones que ofrecemos a nuestros depositantes, y procederá inmediatamente a abrir su cuenta.



CUANDO uno de esos terribles dolores de cabeza, de muelas, de oído, o de cualquiera otra clase, nos está volviendo locos, qué bendición tan grande es el alivio inmediato y perfecto que proporciona la

CAFIASPIRINA

Es "rápida como el relámpago" y no afecta el organismo en forma alguna. Asimismo es insuperable para las neuralgias, jaquecas, cólicos femeninos, resfriados, depresión nerviosa, etc.

Si es Bayer, es bueno.



RUINAS DEL CORAZON

(Francois Coppée)

Mi corazón?... Lo mismo que un palacio romano de granitos selectos y mármol de colores. Y pasiones hambrientas, por calmar sus ardores, lo invadieron con hachas y puñal en la mano.

En ruinas convirtiósse. Ni un solo ruido humano. Viboras y lagartos. Seco jardín sin flores. Hundidas las estatuas en lóbregos negros. Borrados los senderos por el tumulto insano.

Así viví... Llorando sobre las negras ruinas... Sintiendo las punzadas del cardo y las espinas... Mirando ennegrecerse mi suerte desolada....

Pero hasta mí llegaste—divina en tu belleza— y con los nobles restos de mi gentil grandeza edificué una choza para alojarte, Amada.

NICOLAS BAYONA POSADA

HOY HABRA DE VENIR

Alma mía, hoy vendrá por que hay rumores en todos los caminos, mis rosales. Para que orne sus sienes virginales, me han entregado todos sus blancos.

Entre rojos glomérulos de flores he guardado para ella mis panales: y a encontrarla, cantando, los turpiales volaron en tropel de los alcóres.

No temas, Alma mía, si el camino tiene asechanzas, su fulgor divino disparará la oscuridad tremenda.

Por que, para mi amor que la presiente, traerá una estrella rutila en la frente lo mismo que esas hadas de leyenda.

BAUDILIO MONTOYA

Pida cerveza 'POKER' a \$ 0,15

EL PILOTO ALEMAN

De QUIJANO MANTILLA

Helmut Breitfeld no tuvo tiempo de recibir de las manos de sus nuevos compañeros los laureles del triunfo.

Fue la primera víctima, inmolada por el hado fatal, en esta nueva hecatombe que le dará la inmortalidad al poema del maestro Guillermo Valencia.

En la Leticia, como en el Kamayama, figurará un buitre generoso, que se sacrificará por la causa del bien y de la justicia.

Ese buitre noble, altanero y generoso, será el piloto, que al caer en el camino de la gloria, debió lamentarse de que no fuera en su elemento, entre el fragor de la pelea, en noble lucha contra los autores del inicuo atentado, que ha conmovido los corazones heroicos que no pueden tolerar las sinrazones en ningún clima y que dan la vida sin pensar en otra cosa que en la pureza de la causa que defienden.

En Sajonia, la dulce Sajonia, ha quedado un vacío incolmable en un hogar germano.

El puesto de Helmut, estará vacío en esta navidad. Los regalos que debían venir a decirle que allí se le recordaba, no saldrán para el lejano país del trópico en donde él iba a ofrendar toda su bravura, toda su pericia, todo su entusiasmo.

No se leerán sus cartas en torno de árbol simbólico

—MATERIALES para fabricar jabón y velas, donde Manuel Villeras V.

en la noche santa de los alemanes, ni se podrán ahorrar sus proezas realizadas en la selva amazónica. Es una noche triste la que les espera a los amigos de Helmut, y amarga hasta el extremo la de los suyos.

Por que no tendrán siquiera el consuelo de visitar su tumba, que se alza a orillas del río Magdalena, en un pueblo nuevo y hospitalario, que hasta hace pocos años era el dominio absoluto de la selva.

Allí se le tendrá con cariño y se le cuidará con solícitud, mientras sus cenizas gloriosas van a dormir el último sueño al lado de los suyos.

Yo adivino a través de las inmensidades de millas marinas que nos esperan de la patria de Helmut Breitfeld, todo el desconsuelo de los suyos y la fantástica desolación de su casa.

Así era también la de la madre de von Buchard el joven y apolíneo piloto de la Seadta, que rindió un día su vida nobilísima en Cali, después de realizar las más bellas hazañas por sobre nuestras cordilleras.

Recuerdo aun la silueta de una anciana, cuyos hijos eran aviadores, y a quien todos los días veía a la hora de levantarse el sol, salir a un balcón de la plaza de Lidzow a mirar hacia lo alto, hasta que veía pasar el avión correo de Moscov. Un día, el balcón no se abrió, y

[PASA A LA 5

La Compañía Nacional de

Chocolates

Desea a todos sus clientes un feliz y próspero

AÑO NUEVO

y les informa que sus oficinas han quedado instaladas en la Carrera novena, calles 17 y 18.

Enero de 1933.

TODOS PUEDEN HACER DULCES PARA REYES

«RIOPAILA» Bulto de 100 libras grandes \$ 2,75.

«RIOPAILA» Bulto de 92 libras grandes \$ 2,45.

Agencia de azúcar: **SIMON VELASCO**

EDITORIALES

DIA A DIA

Las dos tesis

Destacamos de "El Radical", periódico que se publica en la ciudad de Buga, bajo la clara inteligencia de Francisco Eladio Ramírez, los siguientes conceptos, sobre la escogencia de candidaturas, sin ánimo de herir susceptibilidades, ya que el autorizado vocero del liberalismo Vallecaucano, expone estas ideas dentro de un criterio de insospechable sensatez política.

En un número anterior de este semanario, expusimos, someramente pero con claridad y honradez, nuestros puntos de vista relativos a candidaturas, en esta hora de emergencia política y de apuros diputatiles.

Dos tesis se pronuncian dentro de nuestras normas democráticas en la escogencia de candidatos para las corporaciones legislativas. La que hacen los directores políticos, entidades éstas que tienen su origen en fuente popular, generalmente seleccionadas cuando no entra en juego la intriga de valor entendido, y la que hacen las juntas populares en que los agentes de aspirantes a candidaturas se imponen con todo el bagaje de argumentos que no resultan en la hora de las realidades políticas.

Entre estas dos tesis, la experiencia y la práctica nos dice que la primera es menos peligrosa y lleva más acierto. Sobre todo, es la entidad directiva, responsable de sus actos, la que escoge con meditación, sin odios y sin sugestiones, alejada del tumulto en los momentos de calor y de incompreensión que no permite la más pequeña observación sobre los antecedentes del futuro diputado.

En el proceso político de nuestras democracias, todos los que hemos traginado en esas campañas, no ignoramos los medios de que se valen los aspirantes a candidaturas y la manera como provocan juntas para determinados fines. Otras veces, de esas juntas salen las disidencias robustecidas y con arrestos para enfrentarse a las jefaturas elegidas por el mismo pueblo. Y otras, abusando, de la honradez y la disciplina del conglomerado político, las camarillas se imponen para satisfacer sus anhelos personales. Pocas veces es el pueblo libre en su voto.

Gustavo Le Bon, el gran psicólogo de las multitudes, opina que éstas se contagian fácilmente al ponerse en contacto con el primero que inicie un nombre o provoque un movimiento de carácter social o político, generalmente inmediato, en defensa de intereses que ni siquiera le son comunes. Basta un grito, dice Le Bon, para que las muchedumbres sigan detrás, varias veces, contrariando sus propios destinos o ideologías políticas.

Rodó, el expositor insospechable de doctrinas liberales, traza las líneas para hacerle frente a las reacciones políticas que se inician y suceden en las Jemocracias latino-americanas. La caída de nuestros gobernantes, dice él, y la facilidad con que sur-

Tal vez no sea inoportuno recomendar en estos días, no sólo a nuestros connacionales, sino también a los ciudadanos de países extranjeros que siguen con interés el desarrollo de los acontecimientos internacionales, la lectura de algunos libros que, como «El Libro Azul» y «El Libro Rojo del Putumayo», la obra del doctor Vicente Ollate Camacho sobre «Las atrocidades peruanas en el Putumayo» y otros varios, arrojan mucha luz sobre los orígenes del actual conflicto.

En ellos se demuestra, con documentos de indiscutible autoridad, cuál fue el alcance de la obra de «civilización y colonización» realizada por los peruanos en la región amazónica y se hace el relato escalofriante de los atroces crímenes e inauditas crueldades cometidos allí, por los agentes de la famosa casa Arana. En esos trágicos recuentos se pueden conocer las hazañas de los ilustres próceres de Loreto, de los Zumaetas y Loaisas, que causaron pasmo y horror en el mundo entero y que provocaron la intervención de los gobiernos europeos y americanos, cuando aquellos vastos territorios estaban to-

davía sujetos a litigio y se puede apreciar la verdadera significación del pacto Salomón-Lozano, por el cual Colombia renunció a claros derechos, sobre la región comprendida entre el Putumayo y el Napo, en aras de la conciliación internacional.

Releyendo estos volúmenes, en los que citan conceptos y opiniones de eminentes ciudadanos de países extranjeros y aún de magistrados y periodistas peruanos de alto valor moral, podemos darnos cuenta de lo que valen realmente, los argumentos de los loretanos al reclamar la posesión del trapeo de Leticia, alegando la «labor de cultura» realizada por sus «pioneros» y por los agentes del gobierno de Lima, como base para la rescisión del pacto de límites.

Al recabar el mando de sus autoridades en esas tierras, que le pertenecen de hecho y de derecho, el gobierno de Colombia no sólo restaurará allí el orden constitucional y legal subvertido por Ordóñez y sus secuaces, sino que realizará una labor de humanitarismo al poner a cubierto a sus habitantes de la repetición de las crueldades y exacciones que consagraron para la historia la acción colonizadora de Loreto. Así lo han comprendido

los escasos elementos indígenas que dejó en aquellas selvas la insaciable ferocidad de los «soldados caucheros» y que viajan leguas y leguas para buscar el amparo de los colonos y las autoridades colombianas.

—NUEVA remesa de trajes de seda en los últimos estilos y ropa interior muy fina donde,
CARLOS MORENO A.
Teléfono 228.

La prensa capitalina y el servicio telefónico entre esta y aquella ciudad. Un mensaje de "El Diario" a los colegas bogotanos.

Se inauguró ayer teléfono directo con Pereira (Caldas)

UN MENSAJE

En las horas de la tarde de ayer, desde las oficinas de la Compañía Telefónica Central, se inauguró un nuevo servicio telefónico de larga distancia, el cual comprende una parte del programa que se propone desarrollar la compañía durante el presente año. A la inauguración asistieron varios periodistas y algunos elementos de nuestro mundo político. El primer mensaje que se cruzó al inaugurar el nuevo servicio, fue enviado por el señor Emilio Correa Uribe, director del diario más antiguo del Quindío, y es el cual Correa Uribe ha realizado una verdadera obra técnica. Este mensaje, que recibieron los periodistas de la capital, es un llamamiento a la solidez de las relaciones entre el oriente y el occidente colombianos. Dice así:

«El Diario», de Pereira, saluda con todo cariño a los colegas de la prensa bogotana, y al inaugurar el servicio telefónico directo entre esta ciudad y aquella capital, les desea un feliz y próspero año nuevo y hace votos porque con la misma facilidad de los modernos sistemas de comunicaciones se estrechen cada día más los vínculos de solidaridad en-

tre todos los colombianos y especialmente entre los que laboran y construyen la patria desde las barricadas del periodismo.

EMILIO CORREA URIBE.
[De "EL TIEMPO"]

Fue inaugurado el teléfono directo con Pereira, hoy

"EL DIARIO", DE PEREIRA, ENVIA UN SALUDO DE AÑO NUEVO A LA PRENSA

A las tres y media de la tarde de hoy, se inauguró el servicio telefónico directo entre Bogotá y Pereira. Con tal motivo, el señor Emilio Correa Uribe, director de «El Diario» de Pereira, envió por conducto de «El Espectador» el siguiente mensaje a la prensa de la capital:

«El Diario», de Pereira, saluda con todo cariño a los colegas de la prensa bogotana, y al inaugurar el servicio telefónico directo entre esta ciudad y aquella capital, les desea a todos un feliz y próspero año nuevo y hace votos por que con la facilidad de los modernos sistemas de comunicación se estrechen cada día más los vínculos de solidaridad entre todos los colombianos y especialmente entre los que laboran y construyen la patria desde las barricadas del periodismo.

EMILIO CORREA URIBE
(De "EL ESPECTADOR")

—Hermosísimos colores en papel de colgadura, Droguería de
JORGE GUTIERREZ

BENJAMIN LOPEZ M.
Y SUS HIJOS

presentan a todos sus amigos el testimonio sincero de su agradecimiento cordial por las diferentes manifestaciones de pésame que recibieron con motivo de la muerte de su inolvidable esposa y madre Rosario García de López (Q. E. P. D.)

Pereira enero 3 de 1933.
42

Bernardo Mejía M.

Gran introducción de telas de lana, seda y algodón. - Surtido renovado constantemente. - Precios y condiciones sin competencia.

MEDITEN

LEA CON CUIDADO

Psicología del Anuncio

Según la «REVISTA BIBLIOGRAFICA BELGA», resulta del trabajo de un periodista de Ultra-Rhin, que, para surtir verdadero efecto, «un anuncio debe aparecer, por lo menos diez veces».

A la primera inserción, el lector no lo ve.

A la segunda, lo ve; pero no lo lee.

A la tercera, lo lee.

A la cuarta, se informa del precio del artículo recomendado.

A la quinta, anota la dirección.

A la sexta, le habla a su mujer.

A la séptima, se propone comprar.

A la octava, compra.

A la novena, habla a sus amigos.

A la décima, los maridos les hablan a sus mujeres.

¡Júzguese ahora el efecto que reporta la multiplicación creciente del mutuo ejemplo!

Ahora:

Ocupe Ud.

"EL DIARIO"

Estamos a sus órdenes

Telefono: 2-6-6

Grandes Rebajas de Precios.

EN EL ALMACEN DE

Edmond Zaccour

CASA MATRIZ - Cali - Calle 12 con carrera 6a.

SUCURSALES: Pereira, 1a. Calle Real, Bogotá, Calle 11, Plaza de Bogotá.

RELACION DE LOS PRINCIPALES SUCEOS OCURRIDOS EN PEREIRA DURANTE EL AÑO DE 1932.

(CONTINUACION)

bo y la señorita Chavita Vanezas.

10. - Se tiene conocimiento de la elección de designados recida en los señores Capitán Julián Uribe Gaviria y doctor Román Gómez.

12. - Es gravemente herido en una riña, el ex agente de policía Marco Tulio Escobar.

12. - La gentil candidata al reinado del deporte doña Edith Drews, visita las oficinas y los talleres de «EL DIARIO».

13. - Fallece trágicamente en Manizales don Ernesto Jiménez, distinguido caballero pereirano.

13. - Es víctima de un atentado criminal don Rafael Gallego, secretario de la Alcaldía.

14. - Visita la ciudad el conocido intelectual don Adalberto López Gómez.

15. - En el primer escrutinio para reina del deporte resulta vencedora doña Edith Drews Castro.

16. - Todas las actividades están prácticamente entregadas al reinado deportivo.

20. - Con todo regocijo celebra la ciudad el gran aniversario patrio.

20. - La muchacha Isabel Hernández pone fin a sus días ingiriendo una gran cantidad de veneno.

20. - En Alcalá es asesinado el señor Eliseo Parra, hermano del Corresponsal de este Diario.

21. - Visitan la ciudad don Ricardo Greffenstein, el doctor Tulio Medina, don Juan Francisco Jaramillo y don José J. Hoyos, propa gandistas de la Exposición Nacional de Medellín.

22. - Se inician las sensacionales audiencias en la causa contra Marco Tulio Escobar.

22. - Contraen matrimonio el señor don Oscar Angel y la señorita Faviola Mazuera A.

23. - Es trasladado al Líbano el Reverendo P. Pbro. doctor Vicente Conde cura párroco de la ciudad.

27. - Visita la ciudad el doctor César Uribe Piedrahíta, Rector de la Universidad del Cauca.

28. - Es electa reina del deporte la gentil señorita Edith Drews C.

29. - Contraen matrimonio en la ciudad de Manizales el señor José Cáliz G. y la señorita Ofelia Uribe Jaramillo.

30. - El Juzgado Superior condena a Marco Tulio Escobar a la pena de nueve años de presidio.

31. - Se tiene conocimiento en la ciudad del triunfo

obtenido en Spa de la señorita Aura Gutiérrez V.

AGOSTO

1º - La Gobernación del Departamento bautiza la carretera Pereira Armenia con el nombre de Manuel Mejía Robledo, por idea de este Diario.

2. - Muere en Bogotá el Dr. José María González Gómez, conocido abogado establecido en Pereira.

2. - Fallece en Manizales el distinguido ciudadano caldense don Félix Salazar.

6. - Causa sensación en la ciudad la noticia del accidente aéreo ocurrido en Medellín al Presidente Olaya.

6. - Dicta una conferencia en el Teatro Caldas el doctor César Uribe Piedrahíta.

7. - Un derrumbe de considerable sepulta varias casas en la calle 17, entre carrera 12 y 13.

7. - En una elegante velada es coronada reina del Deporte doña Edith Drews Castro.

9. - Sobre el cielo de la ciudad de Cartago hace bellísimas maniobras la escuadrilla de aviación militar.

10. - Fallece en la Clínica Carvajal el distinguido caballero antioqueño don Gonzalo López.

11. - En Puerto Caldas es gravemente herido Manuel Tobón por Juan González a quien debía quince centavos (\$0,15).

12. - Se inicia una resonante polémica literaria entre J. Enrique Duque y el doctor Sixto Mejía.

13. - Se da al servicio público el instituto perifoneo.

15. - Se celebra pomposamente la fiesta del Policía.

15. - Cerca al Jardín es herido levemente don Lino Mazuera.

20. - Joaquín García es gravemente herido en Pueblo de Lata, barrio de la ciudad.

20. - Se retira de la Tesorería del Fondo Liberal, don Pedro J. Gaviria.

25. - En Belalcázar tiene lugar otro conflicto político, con su correspondiente número de heridos.

28. - La ciudad celebró alborozada una manifestación entusiasta de adhesión al Presidente de la República.

28. - Fallece en la ciudad

- Collares, cortinas, Velo romano negro extra, perfumes y corbatas de moda, tiros y chales de chantilly, de crespón, de Jersey y de velo romano; donde,

CARLOS MORENO A. Teléfono 228.

la señora Zoila Rosa Arias v. de Gómez, madre del periodista doctor Benjamín Gómez Arias.

31. - Inicia este «DIARIO» su campaña contra el auxilio municipal al campo de aterrizaje en la ciudad de Cartage.

SEPTIEMBRE

1º - Después de una corta estadía en Bogotá, toma nuevamente posesión de su puesto de gobernador de Caldas, el Dr. Jorge Gardner de la C.

2. - Los propietarios de cafés y cantinas de la ciudad inician una huelga de impuestos.

3. - Se tiene conocimiento en la ciudad de la ocupación de Leticia, por un grupo de sediciosos peruanos.

5. - El gobierno comunica oficialmente la decisión de castigar severamente a los ocupantes de Leticia.

6. - Se gana la lotería, con el premio mayor, de Medellín, el señor Luis Enrique Osorio, empleado en el Ferrocarril de Caldas.

7. - En la Federación Obrera y Campesina de Pereira, se presentan violentas divergencias entre todos sus miembros.

7. - Se tiene conocimiento de la violenta manifestación efectuada por el pueblo bogotano contra el Ministro del Perú, señor Carrillo.

7. - Un grupo de intelectuales pereiranos funda la asociación llamada «El Arca de Noé» que duró tres días.

8. - Fallece en la ciudad la Reverenda Hermana Sor María, de la comunidad vicentina.

9. - Es herido cerca a los cobertizos del Ferrocarril de Caldas, el señor Nicolás Ocampo.

10. - La junta respectiva inicia un concurso de natación en el Lago Uribe Uribe.

11. - Se conoce el texto del decreto que declara turbado el orden público en las regiones amazónicas.

12. - El gobierno declara su intención manifiesta de restablecer el orden público en Leticia, a cualquier costo.

12. - Pereira celebra jubilosamente la fiesta del Niño.

14. - Fallece en la ciudad la apreciable señora doña Soledad López de Restrepo.

17. - Se tienen noticias gravísimas en la ciudad sobre el problema de Leticia que vuelven a inquietar a todo el mundo.

17. - José J. Correa fue herido gravemente en «Altagracia».

18. - En todo el país es inmensa la ola de entusiasmo ante la gravedad del problema internacional. Pereira celebra una bellísima manifestación.

(CONTINUARA)

EL PILOTO.....

[VIENE DE LA 2ª]

por la tarde la prensa hizo la tragedia aérea de un correo extraordinario a Palmas de Mallorca.

Nunca más se volvió a abrir ese balcón. Fue una tragedia silenciosa. La anciana no apareció más en parte alguna, y al fin se supo que había muerto de pena.

Así es la existencia de los dueños de las alturas.

Viven de prisa. Llevan en sus frentes como una diadema de martirio, pero a ninguno se le ve trepidar aun cuando se cierna sobre ellos la muerte a cada paso.

A Helmut Breilteid no le fue dado coronar su obra llenándose de gloria, pero su martirio le ha hecho de imperecedera memoria entre los colombianos, que hemos contratado para con su patria una nueva obligación de reconocimiento y de amistad imperecedera.

Nos abruma el pensar en

que allí en su patria se crea que le haya faltado atención y solícitos cuidados en la hora de su desgracia, pero allí llegarán las noticias de sus compatriotas y entonces sabrán que todo se agotó para salvarle su preciosa existencia y que a la hora de su muerte, nuestros compatriotas no le abandonaron, y que las máquinas haladas que volaron sobre su féretro, le llevaron coronas de flores cogidas en todos los ambientes de Colombia, para textificarles a sus despojos mortales el cariño y la admiración de sus compañeros y de quienes ya le contábamos como un nuevo hijo de nuestra patria, por la cual rindió tan estoicamente su bella existencia.

De mí se decir, que al llegar a Alemania los restos mortales de Helmut Breilteid, hallarán allí las manos amigas de mis tres hijos y las de amigos colombianos que las recibirán con veneración y las colocarán en las desus amigos, para que en esa muda manifestación de cariño y gratitud vean ellos que somos solidarios con él hasta más allá de la vida y

que nunca le olvidaremos ni perderemos la esperanza de verle algún día erguirse en bronce inmortal en las orillas del río Magdalena, por donde pasan a diario sus compatriotas realizando precezas y ayudándonos a vencer las distancias, para darle mayor lustre a Colombia.

En el lejano hogar sajón, habrá en esta navidad un puesto enlutado bajo el árbol simbólico de la familia Holmut Breilteid. Sus regios no le vendrán a buscar, ni los abuelos no le oírán ya narrar sus aventuras del trópico. Todas las ilusiones se hundieron con él en las aguas turbias del río Magdalena.

Y en la noche santa de los alemanes, cuando los radios llevan a los hogares el canto de los ausentes y el saludo para los que velan en torno del árbol, los que aman a Helmut, dejarán correr en silencio sus lágrimas con las de tantos compatriotas que añoran a sus hijos ausentes, de quienes no volvieron a saber jamás!

Bogotá diciembre de 1932.

—EL ASEO y la pureza los consigue usted, consumiendo manteca de cerdo, Mavillegas.

El excelentísimo señor Presidente de la República y Félix M. García T. (La Buena Esperanza)

Pereira, Enero 19 de 1933

Exmo Sr Dr. Enrique Olaya Herrera.

Bogotá.

El inventor de "La Buena Esperanza" tiene el alto honor de desearle un próspero y feliz año nuevo ya que en él y dentro de pocos días, va a probar al mundo, con la recuperación del territorio invadido, que es el digno sucesor de Bolívar el grande y de Santander el magnífico. Respetuoso servidor y compatriota.

FELIX M. GARCIA T.

Bogotá, Enero 2 de 1933.

Félix M. García T.

Pereira.

Correspondo agrado a su saludo. Deséole feliz año nuevo. Compatriota,

OLAYA HERRERA

—Anteojos, un buen surtido en la Droguería de JORGE GUTIERREZ

ADVERTENCIA

Emilio Varonesi, propietario de la Cepilladora de Madera "EL PROGRESO" advierte a todas las personas que han tenido y tienen negocios con dicho establecimiento que sólo responde por las cuentas que contraiga personalmente o por las de su hermano Alberto, que administra dicha Empresa.

Pereira, Diciembre 14 de 1932

Ayer quedó establecido el servicio telefónico directo entre Cali y Pereira. Una conversación entre periodistas. El mensaje de "Relator" para esta ciudad.

Ayer quedó también establecido el servicio telefónico directo con la ciudad de Cali. Conforme a los deseos de la empresa, fuimos comisionados para establecer la primera conversación la cual llevamos a efecto con don Hernando Zawadzky, director de nuestro colega "Relator", con quien cruzamos mensajes muy gratos para aquella y para esta ciudad.

La conversación queda establecida con Cali en magníficas condiciones y es innecesario agregar epítetos admirables para dichas comunicaciones que serán de incalculable valor para el comercio y para los negocios.

Con suma complacencia, pues, registramos también la fecha de la inauguración de dicho servicio hecho que sin duda alguna será el más resonante y trascendental durante el año y para nuestra ciudad. En seguida damos las tarifas que rigen para la comunicación telefónica con Bogotá:

3 Minutos [durante el día] 4 pesos. (Se entiende que este valor es en el caso de que se establezca la comunicación directa con la persona que se solicita. Pero, por ejemplo, un individuo llama al Banco de Bogotá y necesita entenderse con el Gerente.

Este se encuentra muy ocupado y el oficio lo desempeña uno de los empleados de aquella institución, entonces los tres minutos valen 3 20.)

Desde las 4 y 30 de la mañana, hasta las 7 y media de la noche rige el precio anterior. Pero de las siete y media de la noche adelante los tres minutos cuestan únicamente 2 70, hasta las ocho y media y de allí adelante hasta las cuatro y media de la madrugada, valen los tres minutos 1.90. Queda muy claramente señalada la tarifa.

CON ARMENIA
Tres minutos de conversación con la vecina ciudad del Quindío valen 75 centavos. Luego daremos más tarifas para mantener ilustrado al público de la ciudad.

VAJILLAS Y TERNOS DE PORCELANA

VENDEMOS PIEZAS SUELTAS

El mejor surtido en materiales para talabartería y zapatería. Charoles, cangurros, boxi-caf, cabritillas y todo lo que a este ramo se refiere.

DROGUERIA PEREIRA CAMILO GUTIERREZ

—Aceites de linaza, barniz y trementina. Droguería de JORGE GUTIERREZ

YA ESTA

a la venta, la famosa manteca de cerdo elaborada en Pereira, que competirá con la extranjera; pero se advierte que no es manteca vegetal.

Invitamos al pueblo pereirano a favorecer la industria propia.

Manuel Villegas V.

Del nuevo Alcalde

Pereira, enero 19 de 1933.

Sr Director de

EL DIARIO

La ciudad.

Tengo el honor de poner en conocimiento de usted que por honrosa designación del Gobierno departamental, he sido designado para desempeñar las funciones de Alcalde principal de este distrito durante el período que hoy empieza, cargo del cual he tomado posesión. Sobra decir a usted que con mucho gusto se atenderán los reclamos justos que me hagan en bien de la administración pública.

De usted muy atento y S. S.

FERNANDO JARAMILLO
Alcalde.

ALMACEN HELDA

— PEREIRA —

Avisa a su respetable clientela y al público en general que está trasladando el ALMACEN PRINCIPAL y la SUCURSAL, a los bajos del edificio del Dr. RIOS HOYOS,

en la segunda calle Real, al frente del Café

BLANCO Y ROJO

Estamos abriendo nuevo surtido a precio sin competencia y en donde estamos a la orden.

"A. HELD"

BOTONES

Apresúrese a conocerlos.

Para adorno de traje. Estilos y colores nunca vistos, acaban de llegar al Almacén de **JOSE CORTES R.**
- 2a. cuadra Calle Real. - Teléfono No 235.

Al abrir sus puertas el "Nuevo Año"

Deseamos a nuestros amigos y favorecedores prosperidad y bienestar en el año que empieza.

En el año que termina y en los que le precedieron, creemos haber servido con lealtad a los fumadores de la nación entera. El aprecio personal de ellos, que puede medirse por el prestigio creciente de nuestras marcas, obliga nuestro reconocimiento y reafirma nuestro propósito firme y sincero de seguir siendo merecedores de la fama conquistada.

La labor de investigaciones científicas en nuestras granjas experimentales seguirá su curso, guiada con entusiasmo, para el mayor beneficio de los agricultores colombianos, ampliando su radio de acción a nuevas regiones tabacaleras, en forma tal que los intereses del fisco, del cultivador y de nuestra Compañía, resulten en perfecta armonía.

La higiene perfecta, por la cual velamos con una preocupación constante, seguirá siendo la señal distintiva de nuestros métodos de laboración.

Sobresalir siempre en calidad continuará siendo el ideal al cual irán subordinadas todas nuestras actividades. Después de todo, la misión del fabricante de cigarrillos y cigarros está en aumentar las horas de placer de los fumadores. Muy feliz y próspero año nuevo!

Compañía Colombiana de Tabaco

—Un gran surtido de drogas y abarrotes en la Droguería de
JORGE GUTIERREZ

CERTIFICADO

Como Notario Público Suplente del Circuito de Apia en ejercicio por licencia con cédula al principal,

CERTIFICO:

Que por la escritura número doscientos cuarenta y nueve, otorgada en esta notaría, los señores Luis Sonensain y Marcelino Hincapié A., mayores de edad y vecinos de este Municipio, ciudadano Romano el primero y Colombiano el segundo, declararon disuelta y liquidada la sociedad regular colectiva de comercio que ellos habían constituido por la escritura número treinta y veintiocho de Enero del presente año, otorgada en esta notaría, sociedad que tenía su domicilio en esta ciudad bajo la razón social de "Sonensain & Hincapié". Hacen constar que quedan como de propiedad del señor Sonensain las existencias en mercancías, los créditos y todo lo demás que correspondiera a la compañía, siendo de cargo de éste mismo el pago de toda deuda que exista en contra de la sociedad, quedando por consiguiente libre el señor Hincapié de toda deuda, compromiso o contrato en que haya podido obligarse o se le haya obligado durante el término de la duración de la sociedad "Sonensain & Hincapié" y disponen los otorgantes que se cancele la escritura número treinta y veintiocho de Enero del presente año por medio de la cual se constituyó la sociedad que han liquidado.

Apia, Diciembre 27 de 1932.

El Notario Suplente,

GONZALO HINCAPIE

3-1

—Mil estilos en papel de colgadura. Droguería de
JORGE GUTIERREZ

DR. M. T. RAMIREZ GUTIERREZ

Médico Cirujano. Estudios en Europa. Vías urinarias, ginecología, Tratamientos modernos.

Diatermia, electrocoagulación, efluvación, etc.
Consultorio calle 18. Antiguero local de la Junta Liberal. Teléfono 8-1-0.

De la Vida Social

DE TATAMA

en donde ejerce un cargo oficial, nos visita nuestro apreciado amigo don Pastor Cano, quien vivió entre nosotros durante mucho tiempo. Le presentamos atento saludo al apreciado amigo.

DE ANSERMA

nos visita en rápido viaje de negocios nuestro distinguido amigo don Anibal Salazar, conocido intelectual de aquella tierra. Le presentamos atento saludo al distinguido amigo don Anibal.

REGRESO

de su correría por tierras de Cundinamarca y Boyacá nuestro distinguido amigo don Tomás Uribe, quien genera en esta plaza la sucesión del Almacén Samacá. Le presentamos atento saludo a don Tomás y celebramos complacidos su regreso.

A PUEBLO RICO

en donde ha sido nombrado Alcalde, siguió ayer nuestro apreciado amigo don Lázaro Mejía, quien ha desempeñado el mismo cargo en diversos municipios de Caldas. Le presentamos atento saludo de despedida al amigo Lázaro.

—ACABO DE RECIBIR, nueva remesa de corsets y fajas en variadísimos estilos.
CARLOS MORENO A.
Teléfono 2 2 8.

VIAJEROS

—Para Manizales Elvira Restrepo.
—Para la misma ciudad, Ernesto Alvarez.
—El doctor Haladio Cortés, procedente de Apia y de paso para Manizales.
—Para Armenia, don Domingo Vives.
—De Toro [Valle], llegó don Santiago Palau.
—De Anserma, don Luis Cereza.
—De Cali, don Lisimaco Zuluaga.
(Se hospedan en el Hotel Francia).

A LETICIA

Ayer visitaron la ciudad,

procedentes de Barranquilla los señores Juan de J. Esquerro y Clemente Heroán, quienes viajan con rumbo a Leticia, animados de prestar sus servicios en defensa de la patria. Dichos compatriotas solicitan un pequeño auxilio de parte de las personas de buena voluntad que quieran ayudarles.

Les presentamos atento saludo y deseamos que coronen su empresa con todo éxito.

MURIO

Hoy en la ciudad la señora Jacoba Alzate v. de G. Enviamos nuestro pésame a todos los familiares de la señora muerta.

PARA MAÑANA

sensacional entrevista política por nuestro cronista Equix Equix. Como andan las cosas por los lados del conservatismo. Lo que nos dijo un abogado conservador de Santa Rosa. La opinión de Filandia. Marco Duque Z, candidato de Armenia. Las raíces de la candidatura de Ríos Hoyos, etc, etc. Mucho y muy bueno.

Entrevista.....

VIENE DE LA 1a)

ban y por la espalda me corrió la sangre.... Recibí tres balazos.

«VEAN LOS BALAZOS»

Herrera se alza su camisa de BVD y nos muestra las perforaciones que tiene en la espalda.
... "Después montado en una camilla me llevaron a Circasia, de allí a Armenia al Hospital y luego a esta ciudad"....

NO MAS

Herrera habla con todo descarpajo. Relata su historia con absoluta sencillez y no adopta poses extraordinarias. Así ha hecho su relación, agregando antes de despedirse:

—Y cuenten que tengo muy bien apuntado el nombre del policía que me hirió. Se llama Joaquín Suárez....

CRONISTA



Hoy miércoles, la empresa presenta la más formidable superproducción parlante:

"KISMET"

Un programa como pocos vistos en Pereira.

Butaca, 40. Preferencia, 20. Niños, 10.

Mañana, debut de la gran compañía:

VIDAL MONTOYA

Con la magistral obra "LA VIDA COMIENZA MAÑANA"

Juan Vicente Gómez ordena al representante de Venezuela en el comité de conciliación que se retire inmediatamente. Quiere permanecer totalmente neutral ante el conflicto de Leticia.

Bogotá, 4. (Por radio Philips. Noticias especiales de nuestro servicio.)

Se sabe en esta capital que el Ministro de Venezuela se retiró del Comité de conciliación por haber sido llamado urgentemente por su gobierno. El comité dicho venía funcionando en Washington y se ocupaba en buscar la fórmula transaccional para las divergencias colombo-peruanas. Parece que en reemplazo del Ministro de Venezuela será llamado el de Haití. El Presidente Gómez ha manifestado que no quiere la intervención de su gobierno en ninguna forma, en el asunto de Leticia y por ese motivo retiró al diplomático Arcaya, representante que era de aquel país. Arcaya se retiró ya.

El Perú tiene cañoneros de gran potencia y velocidad. Un colombiano desinteresado.

Bogotá, 4. [Por radio Philips.—Noticias de nuestro servicio especial.]

Comunican de la región amazónica que el Perú tiene tres cañoneros de gran potencia y alcance y los cuales son de muchísima velocidad. El cañonero Napo esta estacionado en el Putumayo frente a Leticia y en expectativa.

—El doctor José María Sáenz Pinzón ha manifestado que acepta el puesto de encargado de la Legación en París, pero que no cobrará sueldo puesto que quiere servir al donorem.

—Ayer tarde llegó el nuevo Ministro del Ecuador señor Victor M. Larrea. Entrevistado por "El Tiempo" hizo sensacionales declaraciones. Se mostró muy bien impresionado de Colombia. —Ayer fue nombrada la junta encargada de hacer la recepción al doctor Alfonso López, jefe esclarecido del liberalismo colombiano.

Un diario de Guayaquil pide que el Ecuador defina su actitud ante el conflicto colombo peruano

Bogotá, 4. (Por radio Philips.—Noticias de nuestro servicio especial.)

"El Universo" de Guayaquil publica una interesante página, en el primer editorial de este año, solicitando que su país defina su actitud ante el conflicto colombo-peruano.

Como en el Ecuador—dice el periódico guayaquileño—creían que el asunto se arreglaría pacíficamente nada se ha hecho, pero como la guerra es inevitable e inminente, el Ecuador debe definir de una vez su actuación dejando a un lado la política interna y meditando en lo otro, que es muy grave asunto. Los comentarios del mencionado diario son ampliamente favorables a Colombia.

—JUEGOS de corbata y pañuelos de seda, cinturones, sombreros y camisas; donde,
CARLOS MORENO A.
Teléfono 2 2 8.

"Standard"

Artefactos Sanitarios

ABSOLUTA GARANTIA

INODOROS, LAVAMANOS, URINARIOS, BIDES,
TINAS PARA BAÑO, INSTALACIONES PARA AGUA CALIENTE
Y CUARTOS DE BAÑO COMPLETOS, EN LINDOS COLORES

DISTRIBUIDORES: **Alfonso Mejía & Cia.** TELEFONO 8-0-0.

Crónicas de Ricardo Sánchez A.

Especial para "EL DIARIO"

PREDICCIONES PARA 1933

Durante mi larga estada en las selvas del Caquetá, en contacto con varias tribus de indios, estudié detenidamente las virtudes de ciertas plantas y me hice a muy sólidos conocimientos en las ciencias ocultas. El cacique Miguel Piranga, especializado en la toma de la infusión que prepara del bejuco "yagé", que como se sabe sirve para averiguar el presente y el pretérito de cualquier acontecimiento, ignora todo lo que se relaciona con el futuro. La fórmula de "las cinco matas", descubierta en la tribu de los indios "quiniguas" en los llanos del Yari, la posee el cacique Inocencio Puyneima, capitán de la tribu de los "huitotos" en "La Montañita". Piranga me dio después de muchos ruegos una credencial para el cacique Inocencio y fue así como una noche, en la desembocadura de "La Niña María", al claror de la luna llena, mientras que mis compañeros Otto y Chucho con varios indios "coreguajes" pesaban desde las canoas del puertecito, Puyneima me llevó en su piragua hasta un arenal desierto a orillas del Orteguzza y allí me dictó la fórmula de "las cinco matas". Al pronunciar ciertos nombres el cacique berriaba como un ternero y saltaba como un mono, queriéndome meter miedo, pero desde que empezó con sus *pendejadas* comprendí que todas esas meromas eran pura descrestada y que las ejecutaba para darle importancia y solemnidad al acto y para ver si en lugar de tres pesos por que hablamos arreglados, le aflojaba los cinco que él pedía. Los indios son muy pícaros y muy marulleros. Si logran dar con un majadero lo pelean más fácil que a una naranja mandarina...

Con todo cuidado fui anotando en mi cuaderno de apuntes todos los nombres que Inocencio iba dictando. La fórmula que tiene muchas arandelas que no cuento, se compone de las siguientes plantas indígenas que abundan mucho en el Caquetá: *cananguchos, nonuyas, rochicaras, jifícies y juhucos*. Corresponden estas palabras en nuestro idioma a *chontaduros, achote,*

cañagria, caimas y mates o totumca. De todas esas plantas, en determinada cantidad, se hace una mazamorra asquerosa que después de bien cocinada y colada resulta un líquido espeso como aceite de pata... Para que haga mayor efecto, al breva ese se le debe agregar un poco de polvo de quitopeyes (cacho de venao) y dearlo en reposo, conservado en un *jairuyas* (calabazo) de boca ancha y colado al sereno, donde le de la *monanaray* (luna) por espacio de ocho noches. Tiene mucnas ruedas y muchos tornillos la carajada esa, pero por el deseo de saber lo que va a pasar en el año en trance, me resolví a empetar carne todo lo que a los indios les diera la gana. A la octava noche, cuando la luna estaba en toda su redondez aunque con *cierta malu queritá*, me zampé ocho tragos de esa porquería. Eso sabía a una cosa entre *orines y rila* de gallina, pero yo cerré los ojos y cada trago lo pasaba con un trocito de panela que Otto me tenía listo. Por lo que *puñera suceder*, Chucho, con una *mica* en la mano y con un vaso de agua en la otra, me infundía ánimo dizque por que él también estaba interesado en el experimento... Cuando acabé de tomarme los ocho tragos y me juagué la boca, me fue entrando una especie de *tont na* y me eché en la hamaca ante el asombro de mis amigos que ya empezaban a hablar de envenenamiento. Cuando me estaba quedando dormido sentí que el indio Inocencio hablaba muy ríco con todos los guitotos y vi que varios indios descolgaban los chinchorros. Le dije a Otto que aprontara la carabina y que si los indios intentaban huir les echara bala por la espalda. Chucho creyó que se aproximaba mi última hora y rápidamente preparó café con *hipecacua* para hacerme vomitar. Ya se me estaban calmando los *retorcijones en las tripas* y de donde ya no lo tenía, saqué valor para esperar los efectos de la tal *mescolanza*.

—Perfumes y polvos para la cara. Droguería de JORGE GUTIERREZ

Avisamos

A nuestra numerosísima clientela:

- 1º Que hemos recibido el más enorme surtido de CHAROLES CANGUROS, GLASES de color y negros, BECERROS finísimos y de alta fantasía para zapatos de mujer y hombre, TACONERIA de madera en los más lindos estilos, en HERRAMIENTAS para zapateros todo lo que necesite.
- 2º Que hemos rebajado considerablemente nuestros precios en los materiales para ZAPATERIA y TALABARERIA.
- 3º Que en ventas mayores de \$ 20,00 descontaremos el 2 por ciento sin recargar los precios en los materiales y
- 4º Que en el ramo de zapatería y talabarería estamos resueltos a no admitir competencia ni en calidades, ni en precios en toda la región del Occidente Colombiano.

Vicente Jimenez R.

Casa Principal en PEREIRA

Sucursales en Pereira, Armenia y Cali con agencias en estas mismas plazas.

za. Poco después dizque roncaba bestialmente y daba alaridos muy miedosos...

Lo que soné durante la borrachera es sumamente interesante. Me encontraba en una especie de caneca enorme, sentado en una plataforma redonda que había en el centro y que daba vueltas como un asiento de piano permitiéndome ver todo el interior de ese gigantesco barril. Arañas enormes cuyas patas echaban chispas; culebras cuadradas como una viga, sin cabeza ni

cola con algunos tramos luminosos como si tuvieran focos encendidos en las entrañas; bocas sin dientes, ojos sin pestañas, rostros sin ojos, cabezas peladas... Una infinidad de lombrices brillantes, largas como serpentinatas, corrían en todas direcciones, se me enroscaban en las piernas y subíanse por todo el cuerpo se me metían por las narices y los oídos. Yo trataba de quitármelas con patas y manos y cada que lograba arrancar alguna alzaba una de sus puntas y abriéndola en dos como un compás, me mentaba la mama con voz atipla-

da.... [Seguramente cuando eso pasaba era que echaba patadas y daba gritos] Al fin de un martirio terrible, el asiento se quedó quieto y entonces se presentó al frente un cuadro grande como un telón de cine y encima, en letras luminosas, todas muyúsculas, un letrero que decía: ALMANAQUE DE

—POLVOS FRESCOS: Coqueta, "Flores de Niza" y Pompeya. Lociones: "Pompeya", "Floramy" y "Azuleos. Donde CARLOS MORENO A. Teléfono 2 2 8.

1933. LO QUE PASARA EN COLOMBIA, ESPECIALMENTE EN LA CIUDAD DE PEREIRA". En el centro del telón se presentó un bulto rectangular del tamaño de una estera de chingalé y de ese cuadro se fueron desprendiendo hojas que en el aire se volaban un cartucho y salían disparadas por lo alto del tonel como impulsadas por un huracán. En cada hoja, antes de desprenderse, se presentaba un número rojo luminoso, correspondiente al día del mes. Encima del número, en letras negras, el nombre del mes y debajo del número una leyenda azul que contenía la síntesis del acontecimiento que iba a suceder de terminado día. Aquello parecía avisos de cine y cuando en la hoja no figuraban sino el mes y el día, desaparecía casi inmediatamente y las que contenían leyenda más o menos largas se demoraban hasta que se hubieran podido leer con despacio. El 12 de enero, por ejemplo, decía: "Fuerte temblor de tierra en todo Colombia. Se hunde la ciudad de Pasto y en Cúcuta se cae el palacio de la gobernación." Enero 27. El Gral Vasquez Cobo seguido de la oficialidad y el Estado Mayor, entra a Leticia a los acordes del Himno Nacional y en plena plaza recibe de manos de Oscar Ordóñez el pergamino que contiene el acta de entrega y la promesa de respetar en lo sucesivo el tratado Salmón Lezano. Yo que estaré allí, capturo la primera bandera peruana que estará en la tienda de un turco y hago firmar a Lleras Camargo y al Gral Rojas el certificado correspondiente para poder presentarme a Bogotá a la fábrica de chocolate que ofrece \$ 500 00 al colombiano que capturara la primera bandera peruana. Ese mismo día, a las siete de la noche, en Pereira matarán a Pablo Arias de un balazo en la mitad de los cachos y Alejandro Gómez, en un momento de entusiasmo, se watará a la plaza desde los balcones del Club Rialto y se romperá una pata.... Febrero 10. Muere en la India el viejo Gandhi a consecuencia de la huelga del hambre impuesta desde enero. Febrero 5. En las elecciones para diputados a la asamblea, triunfará el liberalismo, partido que llevará 9 diputados. Por Pereira irá José J. Hoyos Toro.... Marzo 23. Muere en Maracay el Gral Juan Vicente Gómez y estallará la guerra

CONSORCIO DE CERVECERIAS

BAVARIA S. A.

Saluda a sus distinguidos clientes y amigos y se complace en desearles un feliz y próspero Año Nuevo.

ENERO 19 DE 1933.

Director Propietario:
EMILIO CORREA URIBE
 OFICINA E IMPRENTA
 Calle 18-Carreras 6a y 7a.

EL DIARIO

8 PAGINAS - CIRCULA TODAS LAS TARDES - VALOR 0,05

Administrador:
Gonzalo Mejía Echeverri
 Se edita en Talleres propios
 TELEFONO N° 2-6-6

Considerable rebaja en todos nuestros precios.

PAÑOS PARA FLUX

ALMACEN FRANCÉS

intestina en Venezuela.....
 Abril 18. En la Habana asesinarán al Gral Machado. Ese mismo día morirá el Dr Ismael Enrique Arciniegas..
 Mayo 21. Terrible descarrilamiento en el Ferrocarril del Pacífico. Entre las personas conocidas morirán Pachuribe, Luis López y Jorge Zawastky...
 Junio 20. Solemne inauguración de la Planta Eléctrica de Libaré... en Pereira, Luis Eduardo Mejía morirá destripado por un camión.....
 Julio 8. Muere en Bogotá 'Calibán' asesinado en las oficinas de 'El Tiempo'. El asesino será linchado por el pueblo y esa misma noche habrá un terrible incendio en Armenia....
 Julio 20. Al inaugurar las sesiones ordinarias del congreso estallará una bomba debajo de la curul de Laureano Gómez; a consecuencia del estallido morirán Laureano, Aquilino y Absalón Fernández de Soto.... El

Dr Olaya Herrera será llevado en hombros hasta el Palacio de la Carrera por haber salido ileso del atentado.....
 Julio 31. Morirá de repente en el senado el senador Mendez Méndez....
 Agosto 11. Vuelven a agarrar se el Japón y la China y se retirarán los Ministros Diplomáticos de Inglaterra y EE. UU. por querer intervenir en ese conflicto.
 Septiembre 16. Morirá de repente el Presidente de Francia y estallará otra guerra civil en el Brasil.
 Octubre 29. Voraz incendio destruirá a Santiago de Chile y empezará en la Argentina la huelga del hambre decretada por mil obreros sin trabajo.
 Noviembre 11. Morirá en Manizales don Pedro José Mejía.....
 Noviembre 19. En el campo de aviación de Techo, al hacer algunas demostraciones sobre un nuevo paracaidas, morirá el aviador Méndez Rey.... Ese mismo día ha-

brá una catástrofe en el funicular de Monserrate.....
 Diciembre 10. Será nombrado Alcalde de Pereira Proilán Vanegas y Camilo Isaza se volverá loco....
 Diciembre 21. Se ahogará en el Lago Marseliano Ossa y se suicidará Enrique Duque...
 El 31 de Diciembre se acabará el año de 1933.....
 Cuando voló la última hoja del gigantesco almanaque, la caneca se quedó un rato en tinieblas, empecé a ver otro montón de pendejadas. Veía marranos con alas, caballos con tres patas y un cacho en la frente, perros con dos cabezas, gatos con botines de soche y sombrero coco, y rstones con cara de cristiano. Las mujeres tenían otro ojo en la frente y los hombres tenían atornillado en la espalda un bombillo que se encendía y cambiaba de colores a medida que andaban..... En la ca-

neca, donde antes estaba el telón, se fue abriendo un hueco redondo por el que se veía un llano muy grande, lleno de fieras que venían en dirección al tonel. Dos lempos de tigres venían adelante y luego venían leones, lobos, osos, cocodrilos y culebras. Ya estaban los tigres arañando la caneca cuando quise huir, pero por donde quiera que intentaba dar un paso tropezaba con alacranes enormes y gusanos cerdudos.... Intenté gritar y un nudo en la garganta me atajaba la voz. En esa angustia me encontraba cuando Otto, lleno de temor por mis alaridos, me sentó a la fuerza y me hizo oler un pañuelo empapado en amoníaco. Al fin desperté del todo y averigüé lo que había sucedido. Mis compañeros pensaron que yo estaba envenenado y se pusieron a amenazar a los indios Inocencio lleno de miedo intentó

escaparse, pero Chucho le metió dos balazos por la espalda y quedó tendido en la mitad del patio. Otros indios, viendo al cacique muerto y a Otto echo una fiera repartiendo planazos, se arrodillaron y suplicaron a la india Elena que me dieran el contraveneno. La india dijo que se negaba y estaba resuelta a dejarse matar, cuando Tomasito Muñoz, habiéndole en huitoto, le dijo que me resucitara que yo era un padre, de familia muy preciso y así, cuando la india que también tenía hijos pensó en lo solos que quedarían mis pequeños, preparó a la carrera unos menjurjes y se puso a sobarme la barriga.... Dize que me echó por los oídos un líquido verdoso e inmediatamente cesaron mis j-deos y patadas... Quedé como rombático casi hasta al amanecer y solo a fuerza de café cerrero y aguardiente

con limón lograron mis amigos ponerme en condiciones de hablar y contarles lo sucedido.
 Tengo muy bien apuntada la fórmula que he bautizado «sueño delicioso» y que el año que empieza mañana, cuando se abran las oficinas del Ministerio de Industrias, haré patentar de todas cuatro. Estoy haciendo ensayos a ver si esa perquiria se puede hacer en píldoras y da el mismo resultado. Aquí están los marranos chotos para hacer los experimentos...
 RICARDO SANCHEZ A.
 Bogotá, 31 de diciembre de 1932, mientras quemaban voladores en el barrio de Egipto, media hora antes de acabarse el año.
 —Materiales para zapatería Dogería de
 JORGE GUTIERREZ



25
 artistas de categoría en su
 TEATRO CALDAS
 MAÑANA

Compañía

VIDAL - MONTOYA

JUEVES REGIO DEBUT!!

CON LA MEJOR OBRA DE GUIDO DA VERONA
 "La Vida Comienza Mañana"



Reclámese su abono a
 E. PEÑA
 Corta temporada popular.